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«Помощь людям 
нужна всегда»

Александр Лазарев и его 
заместитель по социальным 
вопросам Анатолий Еремин 
передали современные авто-
мобили персоналу станции 
скорой помощи города Кор-
кино. Это автомобили класса 
«Б», оснащенные медицин-
ским оборудованием миро-
вого уровня. Медики были 
явно обрадованы пополне-
нием их автопарка.

— В этой машине есть все, 
что нам необходимо для ока-
зания экстренной помощи, 
— убедилась старший врач 
Наталья Бондаренко. — В 
том числе здесь можно и ро-
ды принять, и уложить паци-
ента на специальные носил-
ки, чтобы транспортировать 
его в нужном положении. 
Есть здесь также реанима-
ционные наборы с оборудо-

ванием для 
интубации 
трахеи, ис-
кусственной 
вентиляции 

легких. Можно сказать, что 
это настоящий госпиталь на 
колесах. 

Как рассказал главврач 
Станислав Герасимов, в рай-
оне идет планомерная замена 
автопарка скорой помощи, 
каждую смену на линию вы-
ходят 14 единиц автотран-
спорта. Зона обслуживания 
— Коркинский, Еткульский, 
Еманжелинский районы.

— Конечно, автопарк имеет 
определенную степень из-
носа, одна машина в год про-
езжает до 100 тысяч киломе-
тров, поэтому мы очень рады, 
такому пополнению, — при-
знался Станислав Герасимов.

Председатель Законода-
тельного Собрания отметил, 
что за четыре года для службы 
скорой помощи Челябинской 
области поставлено 274 авто-
мобиля.

— По инициативе губер-
натора Алексея Текслера в 
регионе идет работа по за-
мене автотранспорта в сфере 
здравоохранения. Темпы 
значительные. Новые маши-
ны получают все муниципа-
литеты. Большую помощь 
оказывают предпринимате-
ли. Это говорит о социаль-

ной ответственности наших 
предприятий на фоне санк-
ционного давления, — под-
черкнул Александр Лазарев. 
— Сейчас ситуация с коро-
навирусом не такая острая, 
но медицинская помощь 
нужна всегда. На заседаниях 
комитетов уделяем особое 
внимание вопросам финан-
сирования здравоохранения. 
Бюджетные вложения в эту 
сферу продолжатся.

В 2021 году в регионе 
были закуплены 95 легко-
вых автомобилей в рамках 
программы модернизации 
первичного звена здравоох-
ранения. В этом году плани-

руется приобрести еще 117 
машин.

Добавим, среди областных 
депутатов есть представители 
среднего и крупного бизнеса, 
которые участвуют в благо-
творительных проектах, всег-
да готовы оказать помощь 
региону и жителям.

В поездке Александр Лаза-
рев и депутаты Законодатель-
ного Собрания, в чьи округа 
входят Коркинский район и 
близлежащие территории, по-
сетили ряд социальных объек-
тов, а также провели рабочую 
встречу с руководителями му-
ниципалитетов. Подробности 
— на страницах номера.

Председатель Законодательного собрания 
александр лазарев и депутаты областного пар-
ламента продолжают практику рабочих поездок 
в территории. в последнее время такие визиты 
стали еженедельными. По словам александра 
лазарева, главная их цель — живое общение с 
южноуральцами, поддержка населения в непро-
стой для страны период санкционных ограниче-
ний, буквально пошаговое объяснение тех мер, 
которые предпринимают власти для стабилиза-
ции экономики и других сфер жизни. на сей раз 
спикер посетил Коркинский район, начав с того, 
что передал местным медработникам три новых 
машины скорой помощи.

ТаКже в номеРе:
состолось внеочередное 
заседание парламента...             с. 2

 В муниципалитетах Челябинской области 
планомерно обновляется медицинский автотранспорт.

В рамках визита в Коркинский район председатель Законодательного Собрания 
Александр Лазарев передал местным медикам три новых машины скорой помощи.

алеКсандР ПаТРиТеев. ФоТо дмиТРия КуТКина

александр лазарев посетил Коркино
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     новосТи

Реконструкция лыжной 
базы завершилась в прошлом 
году. Здесь построен новый те-
плый корпус с современными 
помещениями для трениро-
вок, душевыми и комнатами 
для хранения спортинвентаря. 
Благоустроена прилегающая 
территория, оборудованы дет-
ские и спортивные площадки. 

На базе появилась учебная 
лыжероллерная трасса, улич-
ные тренажеры, полоса пре-
пятствий. В этом году арсенал 
спортивного оборудования 
пополнят 550 пар лыж, вело-
сипеды и роликовые коньки.

Детскую школу искусств 
Александр Лазарев вместе с де-
путатами посетил вне програм-

мы визита. Парламентариям 
рассказали об успехах учени-
ков, ремонте здания, показа-
ли обновленный актовый зал.

В физкультурно-оздоро-
вительном комплексе разви-
вают три олимпийских вида 
единоборств: бокс, дзюдо и 
греко-римскую борьбу. Сек-
ции посещают 970 детей. В 
комплексе также работают 
кардиозона и тренажерный 
зал, ведутся групповые тре-
нировки по фитнесу, работает 
секция скандинавской ходьбы. 
Для пожилых людей и детей 
все занятия проводятся бес-
платно. Жители района при-
ходят сюда целыми семьями.

— На месте заброшенного 
парка появились футбольное 
поле и волейбольная площад-
ка, беговая дорожка и оборудо-
вание для воркуата. Для детей 
установлены игровые площад-
ки, есть зона отдыха для взрос-
лых, — рассказал вице-спикер 
регионального парламента 
Анатолий Еремин. — Спор-
тивные объекты востребова-
ны жителями. Обязательно 
продолжим тесное сотрудни-
чество с руководством терри-
тории и с нашими избирате-
лями. Будем реализовывать 
новые совместные проекты.

В районе сегодня функцио-
нируют 169 спортивных соору-
жений. Их пропускная способ-
ность — около 3735 человек.

СПоРТ

социальные объекты в Коркино 
пользуются популярностью у жителей 

В рамках визита в Коркинский район спикер областного парламента 
Александр Лазарев и депутаты посетили несколько социально зна-
чимых объектов. Среди них — лыжная база «березка», городская 
детская школа искусств и физкультурно-оздоровительный комплекс.

Для коркинских ребят занятия 
в ФОКе проводятся бесплатно.

Роман Рудин. ФоТо дмиТРия КуТКина

Законопроект, внесенный 
губернатором Алексеем Тек-
слером, разработан в целях 
реализации указа президента 
РФ Владимира Путина в части 
предоставления с 1 апреля нуж-
дающимся в поддержке семьям 
ежемесячной выплаты на ре-
бенка в возрасте от 8 до 17 лет.

Выплата будет осущест-
вляться в следующих размерах: 

— 50% величины прожи-
точного минимума для де-
тей в Челябинской области, 

если размер среднедушево-
го дохода семьи не выше ве-
личины прожиточного ми-
нимума на душу населения;

— 75%, если среднеду-
шевой доход семьи, рассчи-
танный с учетом 50% вы-
платы, также не превысит 
величину прожиточного ми-
нимума на душу населения;

— 100%, если среднедуше-
вой доход семьи с учетом 75% 
выплаты по-прежнему не будет 
выше величины прожиточного 
минимума на душу населения.

По словам министра со-
циальных отношений об-

ласти Ирины Буториной, в 
настоящее время величина 
прожиточного минимума 
на душу населения в регио-
не составляет 11 887 рублей. 

Заявление о назначении 
новой ежемесячной выплаты 
можно подать с 1 мая 2022 года. 
Срок назначения устанавлива-
ется с месяца достижения ре-
бенком возраста восьми лет, но 
не ранее 1 апреля 2022 года. При 
этом выплата за прошедший 
период будет осуществляться, 
начиная с 1 апреля 2022 года, 
только по заявлениям, по-
данным до 1 октября 2022-го.

РЕАЛизуЯ уКАз ПРЕзиДЕНТА

на южном урале приняли закон о ежемесячной выплате 
на детей в возрасте от 8 до 17 лет

В понедельник, 18 апреля, со-
стоялось внеочередное, 22-е 
заседание законодательного 
Собрания. Центральным вопро-
сом повестки стало установление 
ежемесячного денежного посо-
бия на детей от 8 до 17 лет. 

В Челябинской области право на новую 
выплату будут иметь более 133 тысяч детей.

ЦифРА

составляет размер 
регионального прожиточного 
минимума для детей.

12 444
Рубля

алеКсандР ПаТРиТеев
Соответствующую ини-

циативу главы региона под-
держали депутаты Законода-
тельного Собрания на внеоче-
редном заседании 18 апреля. 

Так, для многодетных юж-
ноуральских семей установ-
лена возможность направ-
лять средства регионального 
материнского (семейного) 
капитала на ремонт электро-
проводки и электрического 
оборудования, необходи-
мого для ее эксплуатации, 
а также системы печного 
отопления объектов ИЖС. 

В целях реализации стра-
тегии цифровой трансфор-
мации социальной сферы, 
оптимизации процедур и 
сокращения сроков предо-
ставления различных мер 
поддержки с 1 июля 2022 
года полномочия по предо-
ставлению материнского ка-
питала передаются органам 
местного самоуправления. 

Изменен также порядок 
направления средств в том 
случае, если средства об-
ластного маткапитала пла-
нируется направить на пога-
шение основного долга либо 
на уплату процентов по кре-
дитам или займам на приоб-
ретение (либо строительство) 
жилого помещения. Перечис-
ление средств будет осущест-
вляться на счет заявителя, что 
значительно ускорит проце-
дуру предоставления услуги.

— Депутатский корпус про-
вел внеочередное заседание. 
Мы оперативно приняли не-
сколько законов о поддержке 
семей с детьми. Депутаты и в 
дальнейшем готовы безотла-
гательно вносить изменения 
в областное законодательство 
для того, чтобы обеспечить 
более высокий уровень жизни 
южноуральцев, — подчеркнул 
спикер регионального пар-
ламента Александр Лазарев.

МНоГоДЕТНыЕ СЕМьи

областной маткапитал: расширены 
направления, упрощено получение

В Челябинской области многодетные семьи получили больше воз-
можностей для реализации средств регионального материнского 
капитала. Кроме того, упрощены процедуры и сроки предостав-
ления единовременной выплаты. 

нина чеРКассКая

Таким образом реализова-
но поручение спикера област-
ного парламента Александра 
Лазарева о расширении спек-
тра каналов информирования 
южноуральцев о деятельно-
сти депутатского корпуса. 

Отметим, что Законода-
тельное Собрание Челябин-
ской области воспользова-
лось функцией платформы 
Telegram, предоставляющей 
возможность видеотран-
сляций, одним из первых 
среди представительных 
органов регионов России. 

На данный момент регу-
лярные трансляции ведет 
только официальный теле-
грам-канал Государственной 
Думы РФ: @duma_gov_ru.

Чтобы всегда быть в кур-
се новостей южноураль-
ского парламента, первыми 
узнавать о принимаемых в 
регионе законах, подписы-
вайтесь на телеграм-канал 
«Парламентская неделя» по 
ссылке: t.me/zso74, а также 
посещайте официальный сайт 
Законодательного Собрания 
Челябинской области: zs74.ru.

иНТЕРНЕТ

Заседания южноуральского парламента 
теперь можно смотреть в Telegram
Помимо уже традиционной трансляции на официальном сайте 
внеочередное заседание законодательного Собрания, состо-
явшееся в понедельник в формате ВКС, впервые можно было 
посмотреть в телеграм-канале «Парламентская неделя». 

нина чеРКассКая
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в новом ФоРмаТе

Речь идет об изменениях в 
Устав Челябинской области, 
закон «О Законодательном Со-
брании Челябинской области» 
и «О статусе депутата Челябин-
ской области». Как отметил 
руководитель депутатского 
корпуса Александр Лазарев, 
итогом этой законотворческой 
работы станет выстраивание 
обновленной модели органи-
зации и деятельности органов 
публичной власти в регионе. 

По поручению спикера об-
ластного парламента эту ра-
боту координирует комитет 

по законодательству. О том, 
какие новшества нас ожида-
ют, «Парламентской неделе» 
рассказал председатель коми-
тета Анатолий брагин. По его 
словам, о кардинальных пре-
образованиях речь не идет, но 
некоторые изменения будут.

— Например, если сейчас 
законодательные акты субъек-
та вступают в силу с момента 
официального опубликова-
ния, то в новой редакции фе-
дерального закона — только 
через 10 дней после опубли-
кования, — заметил Анатолий 

Брагин. — Кроме 
того, с 1 июня 
все депутаты за-
конодательных 
органов субъек-

тов РФ будут занимать госу-
дарственные должности. То 
есть к ним будут применяться 
требования в соответствии с 
законом о госдолжностях. Но, 
как и в настоящее время, они 
будут работать или на посто-
янной основе или без отрыва 
от основной деятельности.

Председатель комитета 
уточнил, что стаж госслужбы 

в этом случае идти не будет. 
Это действительно в боль-
шей степени вопрос статуса. 

— Если статус депутата ста-
нет выше, то и отношение к его 
официальному запросу будет 
соответствующим, — пояснил 
он. — В федеральном законе 
также четко определено ко-
личество депутатов в зависи-
мости от числа избирателей в 

субъекте. Челябинская область 
попадает в число регионов с 
количеством избирателей от 
одного миллиона до двух мил-
лионов, то есть мы можем из-
бирать в Законодательное Со-
брание от 35 до 90 депутатов. 
Сейчас у нас 60 депутатов. Нам 
в этом плане изменения вно-
сить не надо. Но если в дру-
гих субъектах эта пропорция 
не соблюдается, им придется 
проводить корректировку. 

Анатолий Брагин обратил 
внимание, что большие измене-
ния будут связаны с вступлени-
ем в силу Федерального закона 
«Об общих принципах органи-
зации местного самоуправления 
в системе публичной власти». 
Но это — вопрос перспективы.

Что касается поправок в об-
ластные законы, то Александр 
Лазарев уже заявил, что их об-
суждение пройдет на ближай-
ших заседаниях профильных 
комитетов, а принятие ожида-
ется на апрельском заседании 
Законодательного Собрания.

ПубЛиЧНАЯ ВЛАСТь

в областном парламенте готовят поправки сразу в три ключевых закона

1 июня в России вступит в силу большинство положений феде-
рального закона «об общих принципах организации публичной 
власти в субъектах Российской федерации». В связи с этим юж-
ноуральский парламент готовится привести в соответствие сразу 
несколько региональных законов. 

Принятие поправок ожидается на очередном 
заседании Законодательного Собрания.

нина чеРКассКая. ФоТо дмиТРия КуТКина

В совещании приняли участие два 
вице-спикера областного парламента 
— Анатолий Еремин и олег Гербер, а 
также депутат Законодательного Со-
брания Владимир Перезолов, главы 
и председатели собраний депутатов, 
актив жителей. Место для встречи 
было выбрано не 
случайно — в апреле 
вступает в силу закон 
«О статусе и границах 
Коркинского муни-
ципального округа 
Челябинской обла-
сти».

— Коркинский 
район первым на Южном Урале 
пройдет процедуру преобразования 
в муниципальный округ. Это пи-
лотный проект и пример для других 

территорий, которые в рамках таких 
же преобразований будут ориентиро-
ваться на опыт коркинцев, — заметил 
спикер регионального парламента.

Глава Еманжелинского района 
Евгений Светлов поблагодарил за 
новый формат общения с депутат-

ским корпусом и 
добавил, что феде-
ральная инициатива 
по преобразованию 
районов в муници-
пальные округа — 
правильное решение.

— Важно, что при 
этом выстраивает-

ся одноуровневая система власти в 
округе, которая становится четкой 
и понятной для жителей. Такое пре-
образование упрощает управление 

территорией. В целом это будет спо-
собствовать более динамичному раз-
витию муниципалитетов, — заметил 
глава района.

В общении с депутатами пред-
ставители территорий смогли задать 
интересующие их вопросы не только 
о грядущей реформе местного само-
управления, но и о развитии своих 
муниципалитетов. 

По мнению Александра Лазарева, 
главное в таких рабочих выездах для 
него и для коллег-депутатов — воз-
можность неформального общения.

— Без этого в принципе невозмож-
но представить работу депутата. Мы 

это делали всегда. Но в нынешних 
условиях на такие неофициальные 
встречи запрос избирателей воз-
рос, — отметил председатель Зако-
нодательного Собрания. — Людям 
необходимо больше живого обще-
ния, с ними нужно разговаривать о 
ситуации в стране, о том беспреце-
дентном внешнем давлении, которое 
сегодня оказывают на Россию, о 
мерах, которые предпринимаются, 
чтобы это давление минимизировать. 
Наши жители откликаются на такой 
формат встреч, демонстрируют свою 
поддержку президенту, правительству 
РФ и региональной власти.

Как подчеркивает спикер областного парламента, в сегод-
няшней ситуации задача всех депутатов Законодательного 
собрания — как можно чаще посещать территории, встречать-
ся с людьми, брать на заметку вопросы, которые нужно решать 
на исполнительном и законодательном уровне. в Коркинский 
район на встречу с парламентариями приехали представители 
девяти муниципалитетов региона.

сПиКеР всТРеТился                                 
с ПРедсТавиТелями 
ТеРРиТоРий

В общении с депутатами представители муниципальных 
образований смогли задать все интересующие их вопросы.

ТаКже в номеРе:
как молодому ученому
стать миллионером...            с. 5

Александр Лазарев 
поставил задачу 
перед депутатским 
корпусом увеличить 
количество встреч 
с жителями.

алеКсандР ПаТРиТеев. ФоТо дмиТРия КуТКина
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аКТуально

В совещании участвовали заме-
ститель министра строительства и 
инфраструктуры региона Кирилл 
Мозгалев, представители Союза 
строительных компаний Урала и 
Сибири, руководители строительных 
организаций.

— Депутаты заинтересованы в ста-
бильной работе строительной отрас-
ли, поэтому сегодня мы предложили 

высказаться региональным произво-
дителям о текущем положении дел с 
ценами на основные строительные 
материалы. Мы видим, что и на фе-
деральном, и на региональном уров-
не сегодня предпринимаются зна-
чительные усилия по стабилизации 
ситуации и поддержке предприятий 
строительного сектора, — обратил 
внимание Дмитрий Клеутин. — Наша 
главная задача сегодня — определить 
наибольшие риски и направления, 
где требуются первоочередные меры 
поддержки,

Участники совещания отметили 
своевременность и эффективность 
принятых мер поддержки в стро-
ительной сфере. Среди них — снятие 
административных барьеров в части 
упрощения и сокращения сроков 
согласования, пересмотр правил 
публичных закупок, меры по устой-
чивому обеспечению сырьевыми и 
транспортными возможностями.

В свою очередь Кирилл Мозгалев 
добавил, что министерство проводит 
оценку рисков реализации намечен-

ных планов по строительству в этом 
году в зависимости от стоимости 
строительных ресурсов.

— В качестве еще одной меры 
поддержки застройщиков и произ-
водителей строительных ресурсов 
министерством промышленности и 
министерством экономического раз-
вития Челябинской области запущен 
региональный центр импортозаме-
щения, призванный переориенти-
ровать работу региональных пред-
приятий на производство импорто-
замещающей продукции. Минстрой 
проводит работу по фиксированию 
фактов значительного роста сто-
имости стройматериалов, исполь-
зуемых при строительстве объектов 
капитального строительства за счет 
средств бюджетов, — рассказал ми-
нистр.

По итогам совещания решено, что 
предложения о дополнительных ме-
рах поддержки строительных орга-
низаций и производителей основных 
стройматериалов будут приниматься 
в Законодательном Собрании.

Ценообразование и им-
портозамещение в сфере 
строительства на южном 
урале в условиях санкций 
стали главной темой рабо-
чего совещания, прошедше-
го в областном парламенте. 
Как подчеркнул проводив-
ший встречу заместитель 
председателя комитета по 
строительной политике и 
жКХ дмитрий Клеутин, че-
лябинская область имеет в 
этом вопросе большой по-
тенциал благодаря присут-
ствию в регионе крупных 
заводов-производителей.

в области работает 
региональный центр 
импортозамещения
По поручению губернатора Алек-
сея Текслера на Южном урале 
был создан региональный центр 
импортозамещения, который при-
зван содействовать отечественным 
компаниям в условиях санкционных 
ограничений. 

В состав центра импортоза-
мещения вошли региональные 
минэкономразвития и минпром, 
центр «Мой бизнес», Фонд разви-
тия промышленности, Агентство 
международного сотрудничества. 
Прежде всего специалисты рабо-
тают по линии создания коопе-
рационных цепочек: предпри-
ятия, которым необходимо за-
менить зарубежную продукцию, 
объединяются с компаниями, 
которые могут предложить ва-
рианты решения этой проблемы. 

если вашему 
предприятию нужно 
переориентировать 
свою работу:

 министерство промышлен-
ности, новых технологий и при-
родных ресурсов Челябинской 
области: 8 (351) 263-35-55;

 центр «Мой бизнес» Челябин-
ской области: 8 800 350-24-74;

 фонд развития промышлен-
ности Челябинской области:            
8 (351) 214-14-01;

 горячая линия для экспорте-
ров (агентство международного 
сотрудничества Челябинской об-
ласти): 8 (351) 214-06-06.

сТРоиТелям даюТ 
новые ТочКи оПоРы

Дмитрий КЛеутин, 
заместитель председателя комитета 
Законодательного Собрания области 
по строительной политике и ЖКХ:

Предложения, которые по-
ступят в Законодательное 

Собрание относительно стабили-
зации ситуации в строительной 
отрасли, будут обобщены и выне-
сены на ближайшее заседа-
ние профильного комитета.

нина чеРКассКая

КСТАТи

алеКсандР ПаТРиТеев

НАЦПРоЕКТы
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Конференция прошла при поддерж-
ке Министерства транспорта РФ. Сре-
ди участников — депутаты областного 
парламента Александр Мотовилов, Арман 
Аракелян, Евгений илле, Евгений Суба-
чев, представители органов управления 
автомобильными дорогами, подряд-
ных, проектных, научных и образова-
тельных организаций, производители 
техники, оборудования и материалов.

Участники конференции обсудили 
актуальные вопросы в сфере дорож-
ного хозяйства, передовой российский 
и зарубежный опыт в рамках отрасли.

Отметим, депутаты Законодательного 
Собрания уделяют большое внимание 
качеству дорожных работ, выполня-
емых в регионе. По словам первого 
зампредседателя комитета по строи-
тельной политике и ЖКХ Александра 
Мотовилова, это фронт работы не только 
для дорожников, но и для властей всех 
уровней. Так, южноуральские парла-
ментарии совместно с министерством 
дорожного хозяйства и транспорта об-
ласти осуществляют контроль за каче-
ством ремонта и строительства дорог 
с выездом в избирательные округа.

— Один из актуальных во-
просов конференции — реали-
зация национального проекта 
«Безопасные качественные до-
роги». В нашей области проект 

успешно реализуется не первый год, и 
для нас в первую очередь было полезно 
услышать о применении новых совре-
менных технологий ремонта и содер-
жания автомобильных дорог, — про-
комментировал Александр Мотовилов.

Программа конференции предус-
матривала техническую экскурсию по 
объектам ремонта дорог Челябинской 
городской агломерации, реализуемых в 
рамках нацпроекта, а также на предпри-
ятия по производству стройматериалов.

Передовой опыт строительства и ремонта дорог 
обсудили на конференции

Депутаты законодательного Собрания Челябинской области приняли участие 
в XVIII Ежегодной конференции «Новые прогрессивные технологии ремонта и 
содержания автомобильных дорог».

ТаКже в номеРе:
дороги проконтролируют
депутаты и жители...                    с. 6

Депутат Законодательного Собрания евгений Субачев 
и министр дорожного хозяйства области Алексей нечаев.

По инФоРмаЦии zs74.ru
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меРы ПоддеРжКи

Найти время для детально-
го разговора оказалось не так-
то просто ввиду плотного гра-
фика нашего героя: операции 
в федеральном кардиоцентре 
Челябинска, чтение лекций 
для студентов ЮУГМУ, ра-
бота над докторской диссер-
тацией. Но все же разговор 
состоялся, и он получился, на 
наш взгляд, крайне интерес-
ным.. 

Путеводные звезды

— Дмитрий Владимирович, 
расскажите о себе, о том, как и 
почему пришли в медицину...

— Я родом из Коркино. 
Оттуда идет наша семейная 
линия. Бабушка с дедушкой 
работали там врачами, мои 
родители и родители супруги 
— врачи, и мы с женой пошли 
по их стопам. Мне медицина 
с детства была интересна, и 
другого выбора для себя не 
видел. Часто я был свидете-
лем обсуждения за семейным 
столом тяжелых клинических 
случаев. Сначала это казалось 
странным — разговоры за сто-
лом о пациентах, но со вре-
менем слушать становилось 
все интереснее и интереснее. 
Для меня эталоном хирурга 
является мой дед Александр 
Иванович Салищев. К сожа-
лению, он рано ушел из жиз-
ни, но я его хорошо помню. 
Бабушку Валентину Макси-
мовну часто даже в выходной 
вызывали на работу, когда 
нужна была ее консультация. 
Они мои путеводные звезды. 
Иногда в трудной ситуации 
мысленно спрашиваю себя, 

как бы они поступили на мо-
ем месте. 

Связать свою работу имен-
но с кардиохирургией решил, 
еще проходя практику в сер-
дечно-сосудистом центре. 
Долгое время дежурил вра-
чом-хирургом во второй об-
ластной больнице. 

— В чем состоит ваша ра-
бота сегодня и чему посвящена 
научная деятельность?

— Моя кандидатская дис-
сертация была посвящена 
развитию абдоминальных ос-
ложнений после операций на 
сердце в условиях искусствен-
ного кровообращения. Такие 
осложнения встречаются хоть 
и редко, но летальность при 
их развитии очень высока. 
Здесь как нигде важна ранняя 
диагностика, своевременное 
лечение. В данный момент за-
нимаюсь написанием доктор-
ской, планируем с коллегами 
произвести генетические и 
биохимические исследования, 
собираем материал.

Основная моя работа — на 
кафедре госпитальной хи-
рургии. Как доцент, читаю 
студентам цикл «Кардиохи-
рургия». В последнее время 
появилось много заинтере-
сованных молодых людей, 
которые хотят заниматься не 
только практической деятель-
ностью, но и наукой. Вижу 
блеск в глазах, и это не может 
не радовать. 

с ними любые 
проблемы по плечу

— Сложно ли совмещать 
практику и науку? Хватает ли 
времени, терпения близких?

— Семья меня поддержива-
ет, чувствую поддержку коллег 

и в медицинском университе-
те, и в кардиоцентре. Считаю, 
что практика и наука в меди-
цине тесно связаны, одно без 
другого не может полноценно 
существовать. Теория и опыт 
всегда шли рука об руку. Мне 
же практическая деятельность 
позволяет реализовать себя 
как хирургу, а научная — как 
исследователю.

ЮУГМУ под руководством 
Андрея Важенина и федераль-
ный центр сердечно-сосуди-
стой хирургии, который воз-
главляет Олег Лукин, многое 
делают для развития совре-
менной науки. Среди коллег 
немало докторов, которые 
занимаются 
научной дея-
тельностью. 
Такие вы-
платы для 
молодых уче-
ных, на мой 
взгляд, очень 
полезны, с 
ними любые 
проблемы будут по плечу. 

— Получение миллиона ста-
ло неожиданностью?

— Я оказался одним из тех, 
кто подходил под условия по-
лучения. У нас с женой двое 
детей, мы планировали рас-
ширить нашу жилплощадь, 
потому что в нынешней ситу-
ации стало заметно тесно. Так 
что получение выплаты было 
очень своевременной помо-
щью от властей. 

А еще мы с коллегами вы-
играли областной грант на 
научные исследования. Эти 
средства помогут в работе над 
докторской диссертацией, 
перекроют все необходимые 

расходы. Без этого моя дис-
сертация, честно сказать, лет 
на десять растянулась бы как 
минимум.

Кто имеет право             
на миллион

По словам председателя 
комитета Законодательного 
Собрания по социальной по-
литике Сергея буякова, мера 
поддержки получила пози-
тивный отклик от самих мо-
лодых ученых Южного Урала. 
Напомним, для получения 
единовременной выплаты 
молодые ученые должны со-
ответствовать критериям: 

 быть 
кандидатом 
наук не стар-
ше 35 лет или 
доктором на-
ук, чей воз-
раст не пре-
вышает 45 
лет; 

 посто-
янно проживать в Челябин-
ской области, быть научным 
работником в научных орга-
низациях, организациях, осу-
ществляющих реализацию 
программ высшего образова-
ния и дополнительных про-
фессиональных программ, а 
также в иных организациях, 
осуществляющих научную 
или научно-техническую дея-
тельность; 

 иметь общий стаж работы 
в них не менее трех лет;

 проработать научным ра-
ботником в названных орга-
низациях пять лет со дня по-
лучения свидетельства о пре-
доставлении выплаты. 

в октябре 2021 года южноуральский парламент 
поддержал законодательную инициативу губер-
натора алексея Текслера о назначении выплаты 
в размере 1 миллиона рублей молодым ученым 
челябинской области на улучшение жилищных 
условий. Правительство региона установило по-
рядок начисления единовременного пособия, 
определив критерии для претендентов на милли-
он. и выплаты начались. среди тех, кто ее получил, 
— 34-летний кандидат медицинских наук, сер-
дечно-сосудистый хирург дмитрий белов, с кото-
рым мы и решили встретиться. 

КаК сТаТь 
миллионеРом
молодому ученому 

В 2022 году в бюджете 
области на выплаты 
молодым ученым 
для улучшения 
жилищных условий 
заложено более 
60 млн рублей. 

Сергей БуяКОВ, 
председатель комитета Законо-
дательного Собрания по соци-
альной политике:

В Челябинской об-
ласти делают все для 

поддержки молодых уче-
ных. Мы один из немно-
гих регионов, где для них 
введена выплата на при-
обретение жилья. Важно, 
чтобы лучшие люди оста-
вались на малой родине, 
прославляя ее своими 
открытиями.  

Среди сегодняшних студентов-медиков 
наверняка есть будущие молодые ученые.

Особое отношение к пациентам наш 
герой перенял от своих родителей-врачей.

алеКсандР ПаТРиТеев. ФоТо дмиТРия КуТКина
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мониТоРинг

В работе комиссии при-
няли участие депутаты раз-
ных фракций регионального 
парламента Арман Аракелян, 
Алексей беседин, Евгений ил-
ле, Дмитрий Клеутин, ольга 
Мухометьярова, Максим Ро-
манов, Василий Швецов.

Как отметил первый зам-
председателя комитета по 
строительной политике и 
ЖКХ Александр Мотовилов, 
уже составлен график, по кото-
рому будет проводиться объезд 
территорий с осмотром закре-
пленных за парламентариями 
дорожных объектов. Выявлен-
ные нарушения и замечания 
будут представлены подряд-
ным организациям для устра-
нения. К слову, к контрольным 
мероприятиям обязательно 
привлекут жителей и депутатов 
из муниципалитетов.

Участники рабочей комис-
сии также обсудили вопросы 
правового урегулирования 

содержания и организации 
дорожного движения во вну-
триквартальных проездах го-
родских округов.

— Вопросы такого ха-
рактера поступают к нам от 
южноуральцев постоянно. 
Это территории, по которым 
проезжают транспортные 
средства к жилым домам, 
организациям, расположен-
ным на внутриквартальной 
территории, — пояснил Алек-
сандр Мотовилов. — Считаем 
необходимым продолжить 
работу по установке, ремонту 
и замене дорожных знаков 
и указателей, устройству ис-
кусственных неровностей, 
капитальному ремонту, ре-
конструкции и строительству 
проездов.

Еще один вопрос повестки 
— ответственность за оставле-
ние и парковку транспорта на 
газонах. Дело в том, что в За-
конодательное Собрание уча-

стились обращения жителей о 
том, что нерадивые владельцы 
автомобилей оставляют их 
на газонах. Депутаты напом-
нили, что в Челябинской об-
ласти установлена ответствен-
ность за несоблюдение правил 
благоустройства с наложени-
ем административного штра-
фа. К примеру, в Челябинске 
этими вопросами занимается 
административная комиссия 
при Управлении благоустрой-
ства. В свою очередь началь-
ник управления Антон Алек-
сеев отметил эффективность 
«штрафных» мер.

— За первый квартал 2020 
года административной ко-
миссией вынесено 204 по-
становления с наложением 
штрафа на физических и 
юридических лиц на общую 
сумму 763 тысячи рублей, в 
2021 году по факту оставления 
транспортных средств на газо-
нах и детских площадках рас-
смотрено 736 дел на сумму 2,7 
миллиона рублей, — заметил 
Антон Алексеев.

южноуральские депутаты продолжают со-
вместную работу с министерством дорожного 
хозяйства и транспорта региона в рамках мони-
торинга качества дорожных работ. накануне 
прошло заседание временной комиссии, дей-
ствующей при Законодательном собрании.

Роман Рудин. ФоТо вячеслава ШиШКоедова

доРоги ПРоКонТРолиРуюТ 
деПуТаТы и жиТели

Объезд территорий с осмотром дорожных объектов депутаты 
продолжат и в этом году, привлекая к мониторингу жителей.

Александр МОтОВиЛОВ, 
первый заместитель председа-
теля комитета Законодательно-
го Собрания по строительной 
политике и ЖКХ:

Мы составили график, 
по которому будет 

проводиться объезд тер-
риторий и осмотр закре-
пленных за депутатами 
объектов дорожной ин-
фраструктуры. Выявлен-
ные нарушения и замеча-
ния будут представлены 
подрядным организа-
циям для устранения.
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В состав временной комиссии входят представители 
разных фракций Законодательного Собрания.

бЕзоПАСНоСТь

В рамках учений, которые 
впервые состоялись в Бре-
динском районе, предста-
вители различных ведомств 
отработали процесс ликвида-
ции чрезвычайной ситуации, 
защиты населенных пунктов, 
объектов экономики и со-
циальной инфраструктуры 
от природных пожаров. В 
мероприятии участвовали 
подразделения спасате-
лей и пожарных различных 
уровней, а также работники 
лесоохраны, районного от-
дела полиции и больницы.

Всего к учениям было при-
влечено около 120 человек, а 
также 34 единицы техники.

Чтобы отработать тушение 
пожара на практике, орга-
низовали небольшой очаг 
возгорания в степи, вблизи 
поселка Морозовка (к слову, 
поселку ничего не угрожало, 
все риски были учтены). За-
тем отработали эвакуацию 

населения из условного на-
селенного пункта, где в роли 
эвакуируемых жителей вы-
ступили сотрудники район-
ной администрации. Пожар 
был успешно ликвидирован.

Напомним, в регионе 
по решению губернато-
ра Челябинской области 
создан дополнительный 
резерв на случай чрезвы-
чайных ситуаций в виде 
запасов необходимых при-
надлежностей, провианта.

Кроме того, с 1 апреля 
вступил в силу областной 
закон, наделяющий орга-
ны МСУ государственными 
полномочиями по тушению 
ландшафтных (природных) 
пожаров. Муниципалите-
там будут предоставляться 
субвенции на организацию 
тушения пожаров по до-
говорам в соответствии с 
планами тушения и за ра-
боту дежурных диспетчеров.

в брединском районе отработали 
тушение пожаров
Командно-штабные учения МЧС России посетили председа-
тель комитета законодательного Собрания по экологии и при-
родопользованию Михаил Махов, председатель комитета по 
аграрной политике Вячеслав Евстигнеев и депутат областного 
парламента Елена Тарасова.

нина чеРКассКая. ФоТо с сайТа zs74.ru

Южноуральские депутаты приняли 
участие в противопожарных учениях МЧС.

Фестиваль объединил бо-
лее 80 любителей немецкого 
языка: школьников, студен-
тов, преподавателей. Очно-
заочный формат позволил 
принять участие в меропри-
ятии не только магнитогор-
цам. Свои видеоработы на 
конкурс прислали участни-
ки из Челябинска, Нижнего 
Новгорода, Омска, Сыктыв-
кара, а также Шахтинска 
и Павлодара (Казахстан).

Творчество ребят в четырех 
возрастных категориях оце-

нивало компетентное жюри. 
Победители конкурса пред-
ставили на сцене библиотеки 
лучшие номера и видеоро-
лики, среди них — учащиеся 
школ № 33, 20, 55, 21 Маг-
нитогорска, студенты вузов, 
представители клуба россий-
ских немцев «Возрождение». 

Обладатели Гран-при 
получили возможность по-
сетить экскурсию в музее 
«Закулисье». В свое время 
музей был создан при под-
держке Павла Шиляева.

КуЛьТуРА МиРА

Фестиваль «сказочный мир» 
прошел в магнитогорске
При поддержке вице-спикера законодательного Собрания Павла 
Шиляева в библиотеке № 2 объединения городских библиотек 
Магнитогорска, «библиотеке мира», состоялся 1-й городской 
фестиваль театральных постановок на немецком языке.

По инФоРмаЦии zs74.ru
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леТоПись южного уРала

дружина «спартак»

3 февраля 1923 года при 
Железнодорожном РКСМ 
была организована дружи-
на юных пионеров имени 
Спартака. Она положила на-
чало Челябинской городской 
пионерской организации. 
Руководителем первого 
пионерского отряда стал 
комсомолец Павел Волков. 
Первыми пионерами стали 
Владимир Денисов, Ана-
толий Розепин, Александр 
Калмыков, Евгений Теплов, 
Владимир Федоров, Степан 
Халтурин, Анатолий Теребин, 
Иван Логинов, Геннадий Ко-
валевский, Валентин Обвин-
цев, Александр Малоземов, 
Владимир Погорелов, Федор 
Силин, Георгий Курмышкин. 
Это были подростки, которые 
уже трудились на предприяти-
ях, или дети рабочих. 

В отчете райкома за фев-
раль 1923 года впервые со-
общалось: «Выделена под-
готовительная группа из                  
14 человек в возрасте до          
16 лет. В течение месяца было 
проведено четыре занятия по 
программе юных пионеров». 
Так зародилось детское ком-
мунистическое движение в 
Челябинске. В феврале-марте 
1923 года по инициативе ком-
сомольцев появляются пио-
нерские отряды при челябин-
ских предприятиях и детских 
домах. 

девочки хотят быть 
пионерами

Девочек в отряде не было. 
Да и в самом комсомоле де-
вушки составляли 20%. Такое 
одностороннее развитие дет-

ского движения обсуждалось 
на райкоме комсомола. Как 
выяснилось, в семьях были 
живы старые предрассудки: 
девочки должны 
сидеть дома, 
заниматься 
хозяйством. 
Учитывая 
особую 
роль пио-
нерского 
дви-
жения 
в деле 
революци-
онизирова-
ния быта ра-
ботниц, решено 
было создать особые 
отряды из девочек и подгото-
вить вожатых из девушек. По-
явилась новая забота — при-
влечь девочек в отряды. 

Люда Калинина, одна из 
первых пионерок, пишет: 
«Однажды весной комсо-
мольцы сообщили, что в пи-
онеры принимают не только 
мальчиков, но и девочек. 
Несколько девочек выразили 
свое желание записаться. В 
отряде нас спросили: а раз-
решение родителей имеется? 
Мы ответили, что с родите-
лями еще не разговаривали. 
Нам посоветовали заручиться 
согласием родителей. Мы с 
Ниной Маркиной, с которой 
учились в одном классе, побе-
жали домой. Я прямо с порога 
крикнула: «Хочу вступить в 
пионеры!» На меня глядели 
испуганные глаза матери. 
Придя в себя, она спросила, 
кто такие пионеры. Я не смог-
ла толком объяснить. А мама 
была уверена, что меня за это 
будут дразнить мальчишки, 
проходу не дадут. Но мое же-

лание стать 
пионеркой 
победило 
страхи. Я 
добилась 

разрешения 
мамы. На 

радостях я не 
бежала, а летела в 

клуб.  Ребята встре-
тили меня радушно и при-

няли в пионеры».
Многие девочки пережили 

немало волнений: не всем 
родители разрешали вступить 
в пионерский отряд. Только 
когда узнали, что создается 
отдельный девчоночий отряд, 
девочкам разрешили запи-
саться в пионеры.

В пионерской дружине 
«Спартак» сформировались 
два отряда мальчиков и два 
отряда девочек. Начальником 
1-го отряда мальчиков стал 
Толя Розепин, 2-го отряда — 
Володя Денисов, отрядами 
девочек командовали Люда 
Калинина и Зина Агапитова.

Многие из этих подростков 
впоследствии стали комсо-
мольскими и партийными 
руководителями, в 1960-е 
годы их приняли в почетные 
пионеры Челябинска.

Первый марш

Пионерская дружина 
«Спартак» готовилась к по-
ходу в город в конце апреля  
1923 года. Этот поход рассма-
тривали как демонстрацию 
роста пионерской организа-
ции, детского коммунистиче-
ского движения, как нагляд-
ную агитацию среди детей, 
как отработку упражнений, 
с которыми думали высту-
пить на празднике 1 Мая. В 
звеньях начались соревнова-
ния на лучшую подготовку 
к маршу: ребята состязались 
в знаниях о первомайском 
празднике, в разучивании 
песен, в изготовлении пио-
нерского атрибута — посоха, 
в гимнастических упражне-

ниях. Вся подготовка к маршу 
держалась в секрете. 

И вот он — первый пи-
онерский марш по улицам 
города Челябинска. За орке-
стром шли отряды пионеров 
с посохами наперевес, рас-
тянувшись почти на версту. 
Каждый отряд — со своей 
песней: «Смело, товарищи, в 
ногу», «Смело мы в бой пой-
дем», «Взвейтесь кострами, 
синие ночи». Услышав звуки 
оркестра и звонкие песни пи-
онеров, горожане выходили 
на улицу, выглядывали в окна, 
удивленно смотрели на этот 
марш. На площади дружи-
на остановилась. Пионеров 
окружила толпа народа. Слова 
одобрения раздавались в адрес 
пионеров, когда те исполняли 
упражнения с посохами. 

Марш сыграл свою роль. 
Он явился 
весенним 
детским 
праздником 
и настроил 
население 
на праздник. 
Ребячья 
армия, как 
ее прозвали 
взрослые, 
продемон-
стрировала 
свою мас-
совость и 
организо-
ванность. Отголосок этого 
доброго, необыкновенного 
настроения можно было услы-
шать во многих местах города 
в виде фраз: «Молодец, ком-
сомол, организовал ребят в 
хороший отряд». «Партия гор-
дится, что сменушка родится». 

Особый отзвук марша был 
в детской среде. От массы ре-
бят слышались вопросы, как 
вступить в пионеры, где на-
ходится отряд, что нужно для 
того, чтобы вступить в пионе-
ры. Особенно шумно было в 
школах, ребята атаковали пи-
онеров, чтобы те помогли им 
вступить в отряд. В детских 

домах воспитанники на своих 
собраниях выступали за ор-
ганизацию у них пионерских 
отрядов. Их ходоки буквально 
обивали пороги райкома ком-
сомола.

ответ лорду Керзону

Пионеры откликались на 
все события общественной 
жизни как в стране, так и 
за рубежом. Всем памятен 
«Ультиматум Керзона» 8 мая     
1923 года, вызывавший спра-
ведливый гнев нашего народа. 
Английский министр Керзон 
предъявил ультиматум с тре-
бованием советскому прави-
тельству, в котором угрожал 
разрывом дипотношений и 
новой интервенцией. В Челя-
бинске состоялась грандиоз-
ная антиимпериалистическая 

демонстра-
ция «Ответ 
Керзону». 
Пионеры 
приняли в 
ней актив-
ное участие 
— несли 
плакаты, 
чучело 
Керзона и 
бесхвостого 
английского 
льва. Громко 
пели песню, 
где были 

такие слова: «Эту мы песню 
поем на всю Пресню. Керзо-
ну-лорду — в морду, а РКП — 
привет».

Детские души так были 
встревожены провокацией 
англичан, что, глядя на чучело 
Керзона, пионеры говорили: 
«Любая собака лучше этого 
английского льва». Некоторые 
ребята потребовали организо-
вать изучение военного дела, 
чтобы быть готовыми встать 
на защиту Родины. Так и сде-
лали — включили в программу 
изучение военного дела.

Продолжение следует.

19 мая 1922 года 
II Всероссийская 
конференция 
комсомола приняла 
решение о создании 
в Советском 
Союзе пионерской 
организации. 
Пионерия 
просуществовала 69 лет, 
за это время в ее рядах 
побывало более 210 
млн человек.

За годы существования сссР пионерская 
организация прошла большой и славный путь 
от малочисленных пионерских звеньев до 20-мил-
лионной в стране и 60-тысячной армии пионеров 
в челябинске. в 1922 году появились первые 
пионерские отряды в москве. 27 августа 1922 
года пленум челябинского губкома РКсм за-
слушал доклад о детском движении и вынес ре-
шение: «среди неорганизованных детей создать 
в виде опыта две группы по системе юных пио-
неров, приступить к работе крайне осторожно и 
осмотрительно. Работу среди детей поручить тов. 
Тютрюмову и Королеву». 

елена РоХаЦевич. ФоТо иЗ Фондов огачо

«есТь слово 
«ПионеР»...

Павел Волков среди членов пионерской 
дружины. Фото не ранее 1923 года.
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ПаТРиоТиЗм

День воинской Славы 
выпускников школы № 28 
— традиционная встреча, 
которая проводится в память 
о выпускниках школы, по-
гибших при исполнении 
воинского долга. В этот день 
лучшим ученикам школы 
вручают премию имени Героя 
России Сергея Молодова, 
которая была учреждена по 
инициативе Законодатель-
ного Собрания в 2002 году. В 
нынешнем году премией на-
граждали в двадцатый раз.

Спикер регионального 
парламента Александр Ла-
зарев вручил юбилейные 
награды за отличную учебу 
ученицам выпускных клас-
сов Виктории Подольской 
и Елизавете Большаковой. 
Родители школьниц были от-
мечены благодарственными 
письмами Законодательного 
Собрания.

— Это особенный день для 
всех учеников. Он стал сим-

волом преемственности по-
колений, уважения к подвигу 
погибших героев. В этот день 
мы с особой признательно-
стью чествуем военнослужа-
щих, для кого защита родной 
земли стала призванием и 
делом жизни. Мы гордимся 
нашими земляками, которые 
бережно сохраняют замеча-
тельные 
традиции 
боевого 
братства, 
— обра-
тился к 
педагогам 
и воспи-
танникам школы Александр 
Лазарев.

Председатель комитета 
по строительной политике и 
ЖКХ Алексей Денисенко, в 
чей округ входит территория, 
передал поощрительные по-
дарки активистам школы, 
которые не один год показы-
вают высокие результаты на 

региональных и всероссий-
ских конкурсах.

Отметим, школа № 28 
является подшефной для 
южноуральских депутатов. 
С 2005 года по инициативе 
Владимира Мякуша, возглав-
лявшего тогда депутатский 
корпус региона, она носит 
имя Героя России Сергея 
Молодова, как и улица, на 
которой расположена. В 
школе установлены мемори-
альная доска и бюст Сергея 
Молодова. Празднование 
памятной даты проходит 
ежегодно с 2002 года в рамках 
школьной акции «Мы — веч-
ная память». 

Пятнадцать бывших уче-
ников школы № 28 погибли, 
исполняя воинский долг в ме-
стах ведения боевых действий. 
Особой героической страни-
цей в истории страны остался 
подвиг шестой роты 104-го 
гвардейского Краснознамен-
ного парашютно-десантного 

полка 
76-й гвар-
дейской 
воздушно-
десантной 
дивизии, 
которой 
командо-

вал выпускник школы майор 
Молодов. В феврале 2000 
года в ходе военной операции 
в Чечне он был смертельно 
ранен, когда выносил с поля 
боя сослуживца. Указом главы 
государства Сергей Молодов 
посмертно удостоен звания 
Героя России. В этом году ему 
исполнилось бы 57 лет.

в ШКоле ПочТили 
ПамяТь геРоя               

в челябинской области немало школ, где чтут 
воинские традиции, бережно хранят память о 
своих героях. одна из таких школ находится в 
поселке чвваКуШ южноуральской столицы. она 
носит имя своего выпускника — героя России 
сергея молодова. в прошлую пятницу, 15 апре-
ля, в день его рождения, здесь состоялось па-
мятное событие. 

алеКсандР ПаТРиТеев. ФоТо дмиТРия КуТКина

Александр Лазарев вручил юбилейные 
награды ученицам выпускных классов.

Празднование памятной 
даты проходит ежегодно 
с 2002 года в рамках 
школьной акции 
«Мы — вечная память».


